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При создании акустических композитов особое внимание уделяют получению легких, высокопроч-
ных, экологически безопасных, биоразлагаемых композитов; технологиям пористых волокнистых ком-
позитов и повышению их звукопоглощающей способности. Цель работы — анализ исследований и ком-
мерческих достижений в области создания акустических композитов и шумопонижающих 
конструкций на основе экологически безопасных компонент и нанонаполнителей.  

На основе проведенного обзора патентной и научно-технической информации показано, что 
традиционные пути и методы создания акустических материалов в значительной мере исчерпаны. 
Прикладные разработки в области акустического материаловедения сосредоточены на решении 
смежных технических задач: использовании в качестве компонентов композиционных материалов 
доступного сырья, благоприятного для внешней среды; повышении прочности и жесткости компо-
зитов; снижении уровня эмиссии вредных веществ в окружающее пространство при воздействии 
ультрафиолета, температуры и многих других эксплуатационных параметров. С другой стороны — 
предпринимаются серьезные научные усилия в разработке новых акустических композитов на основе 
нанотехнологий и принципов конструирования метаматериалов.  

Применение нанотехнологий открывает дополнительные возможности для создания широкого 
спектра новых акустических композитов и структур с уникальными свойствами. 

Ключевые слова: шум, акустические композиционные материалы и конструкции, звукопоглощение, звуко-
изоляция, природные волокна, нанонаполнители. 
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The problem of developing new acoustic composites and noise-reducing structures is an urgent 
scientific problem. Particular attention is paid to the production of lightweight, high-strength, 
environmentally friendly, biodegradable composites; technologies for producing porous fiber composites and 
increasing their sound-absorbing capacity. The aim of the work was to analyze research in the development 
of new acoustic composites and noise-reducing structures based on environmentally friendly components and 
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nanofillers. The use of environmentally friendly components, including raw materials of natural origin, as 
well as nanoscale modifiers to improve the acoustic and functional characteristics of composites is analyzed 
based on a review of patent and scientific and technical information. It can be argued that the traditional 
ways and methods of creating acoustic materials have been largely exhausted. Therefore, the applied 
research in the field of acoustic materials science is mainly aimed at solving adjacent technical problems 
such as the use of available environmentally friendly raw materials as components of composite materials; 
increasing the strength and stiffness of the composites; enabling the use of the acoustic materials in areas 
with cold and hot climates; reduction of the level of emission of harmful substances in the environment under 
the influence of ultraviolet radiation and temperature and many other operational parameters. On the other 
hand, significant scientific efforts are being made to develop fundamentally new acoustic composites based 
on nanotechnology and the principles of designing metamaterials. The use of nanotechnology opens up fun-
damentally new opportunities for creating a wide range of new composites and structures with unique and 
non-traditional properties, including acoustic ones. 

Keywords: noise, acoustic composite materials and structures, sound absorption, sound insulation, natural fibers, 
nanofillers. 
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